



Revue de presse

Du 21 au 28 juin 2024

Table des matières

Partie 1 – AFE et accessibilité aux études.....	2
Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation.....	3
Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS.....	3
Partie 4 – Logements	8
Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable.....	9
Partie 6 – Environnement	11
Partie 7 – Politiques sociales	16
Partie 8 – Contexte politique (général)	19

AVERTISSEMENT¹

Les articles dont le titre est souligné en **rouge** contiennent des sujets délicats (VACS, détresse psychologique, etc.) pour certaines personnes. Les articles soulignés en **bleu** comprennent des engagements politiques des gouvernements.

¹ Cette revue de presse se fait en accord avec le cahier de positions de la FEUS. Par conséquent, en accord avec les positions adoptées, elle ne fait nullement « la promotion d'un parti politique spécifique » et bien que la FEUS se positionne pour l'autodétermination des peuples, elle reste « neutre sur la question de l'indépendance québécoise. »

Partie 1 – Aide financière aux études (AFE) et accessibilité aux études

Les campus universitaires satellites se multiplient au Québec

Davantage de campus secondaires d'universités ont vu le jour au Québec dans les quatre dernières années qu'au cours des 20 années précédentes, a constaté Le Devoir. Une situation qui témoigne de l'intérêt croissant de ces établissements à réduire la « barrière » de la distance qui persiste dans l'accès à des études supérieures pour nombre de Québécois. Les experts sont toutefois divisés sur la pertinence de la multiplication de ces campus satellites à travers la province.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/815511/campus-universitaires-satellites-multiplient-quebec>

Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation

Quelque 185 nouveaux médecins assermentés à l'Université de Sherbrooke

Quelque 185 médecins finissants de l'Université de Sherbrooke sont assermentés jeudi au Centre culturel de l'établissement.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2082187/assermentation-medecins-universite-sherbrooke>

Distribution des épreuves ministérielles Cafouillage en quatrième secondaire

Questions dans le mauvais ordre, examens dans la mauvaise langue : la distribution des épreuves ministérielles de sciences et de mathématiques de 4e secondaire a connu des ratés, cette semaine.

<https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-06-21/distribution-des-epreuves-ministerielles-cafouillage-en-quatrieme-secondaire.php>

Le fédéral souhaite lancer son programme d'alimentation scolaire l'année prochaine

La ministre de la Famille du Canada, Jenna Sudds, a déclaré jeudi que le gouvernement espère que le Programme national d'alimentation scolaire sera lancé avant la fin de la prochaine année scolaire. Toutefois, il faudra du temps aux organisations pour intensifier leurs activités.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/815228/programme-alimentation-sera-lance-sous-peu>

Les dépenses en services d'extermination explosent dans les écoles de Montréal

Des enseignants déplorent la présence généralisée de souris, de rats et de coquerelles dans plusieurs écoles de Montréal, au moment où les deux plus grands centres de services scolaires de la province ont vu leurs dépenses en services d'extermination gonfler dans les dernières années.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/815251/education-depenses-services-extermination-explosent-ecoles-montreal>

Campement propalestinien: «l'UdeS ne constate aucune ouverture réelle»

L'Université de Sherbrooke (UdeS) «ne constate aucune ouverture réelle de la part des personnes manifestantes» dans le campement propalestinien. Dans la foulée, la direction mentionne que «le lien de confiance est actuellement rompu dans le dialogue avec les représentantes et représentants du campement, alors que des méfaits ont été perpétrés sur le campus». Les porte-paroles du campement réfutent quant à eux cette position.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/06/20/campement-propalestinien-ludes-ne-constate-aucune-ouverture-reelle-REZ74UP5WVE6RGYFEO72U3ZQK4/>

Les professeurs de droit de McGill suspendent leur grève

Les professeurs de droit de l'Université McGill ont suspendu jeudi après-midi la grève générale illimitée qu'ils menaient depuis près de deux mois pour tenter de forcer l'établissement à signer leur première convention collective, a appris Le Devoir. Ils n'écartent toutefois pas de reprendre ce moyen de pression à la prochaine rentrée scolaire si les négociations à venir ne sont pas fructueuses, une perspective qui inquiète les étudiants concernés.

<https://www.ledevoir.com/societe/815306/professeurs-droit-mcgill-suspendent-greve>

Manque de profs: de plus en plus de parents dépensent des milliers de dollars en tutorat privé pour aider leur enfant

Plus de parents que jamais ont déboursé des milliers de dollars cette année pour embaucher un tuteur privé pour aider leur enfant à rattraper les retards causés par la grève, mais surtout par le manque de profs dans les écoles.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/06/28/de-plus-en-plus-de-parents-embauchent-un-tuteur-prive-pour-aider-leur-enfant-a-rattraper-ses-retards-scolaires>

Le campement propalestinien au square Victoria prend pour cible la CDPQ

Les campus universitaires n'ont plus l'exclusivité des campements propalestiniens. Depuis samedi, une cinquantaine de personnes se sont installées au square Victoria, à Montréal. Entre autres revendications, le collectif Désinvestir pour la Palestine exige que la Caisse de dépôt et placement du Québec (CDPQ) renonce à « ses 14 milliards de dollars d'investissement dans 87 entreprises identifiées comme complices du génocide [...] du peuple palestinien ».

<https://www.ledevoir.com/societe/815390/campement-propalestinien-square-victoria-prend-cible-cdpq>

Double manifestation au square Victoria

Une centaine de personnes se sont rassemblées au square Victoria, mardi midi, pour manifester contre la présence d'un campement propalestinien dans ce parc du centre-ville de Montréal. « Je veux que le parc soit libre », a lancé Peter Villani, l'un des organisateurs du rassemblement.

<https://www.ledevoir.com/societe/815466/double-manifestation-square-victoria>

Campements sur son campus : l'Université Laval n'est pas maître chez elle

L'Université Laval n'a pas le pouvoir d'autoriser un campement sur son campus, l'ayant délégué au Service de police de la Ville de Québec (SPVQ). Elle veut aujourd'hui le récupérer, dans la foulée du démantèlement d'un campement propalestinien par les forces de l'ordre.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2083548/manifestation-reglement-ville-quebec-spvq-ul>

Un ex-professeur reconnaît avoir fraudé l'Université de Sherbrooke pour plus de 100 000 \$

Un ancien professeur de l'Université de Sherbrooke a reconnu avoir fraudé cet établissement pour plus de 100 000 \$. Robert Day a plaidé coupable d'accusations de fraude ainsi que de fabrication et d'utilisation de faux documents mercredi au palais de justice de Sherbrooke.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2083639/professeur-universite-sherbrooke-fraude-robert-day>

Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS

L'Assemblée des Premières Nations manque de transparence, selon trois chefs régionaux

Trois chefs régionaux représentant près de la moitié des Premières Nations au Canada affirment qu'une association nationale outrepassa son mandat en prenant des décisions qui toucheront directement leurs enfants et leurs familles sans consentement.

<https://ici.radio-canada.ca/espaces-autochtones/2083088/apn-assemblee-premieres-nations-chefs-regionaux>

Une serveuse trans à qui l'on a refusé un emploi obtient 15 000\$ en dommages

Une femme trans qui s'est vu refuser un emploi de serveuse dans un bar a obtenu près de 15 000 \$ en dommages du Tribunal des droits de la personne pour le traitement discriminatoire qu'elle a subi.

<https://www.ledevoir.com/societe/justice/815380/serveuse-trans-on-refuse-emploi-obtient-15-000-dommages>

La reconnaissance de l'identité autochtone est «très difficile»

Le ministre des Relations Couronne-Autochtones, Gary Anandasangaree, affirme que beaucoup de discussions sur la question de la soi-disant fraude à l'identité autochtone sont fondées sur les appréhensions que les gens ont à l'idée que le gouvernement définisse qui est – et qui n'est pas – un détenteur de droits.

<https://www.ledevoir.com/societe/815321/reconnaissance-identite-autochtone-est-tres-difficile>

La Colombie-Britannique et Ottawa s'apprêtent à signer un traité avec la Nation Kitselas

Le ministre des Relations Couronnes-Autochtones, Gary Anandasangaree, sera présent, lundi, aux côtés de la Première Nation de Kitselas et du ministre provincial des Relations avec les Autochtones et de la Réconciliation, Murray Rankin. Ils parapheront le traité moderne, ce que dénonce la Première Nation Gitksan.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2082597/autochtone-traite-moderne-nation-kitselas>

Une nouvelle aire de conservation marine dirigée par 17 communautés autochtones

(Ottawa) Environ 14 000 km² le long de la côte de la Colombie-Britannique s'ajouteront aux aires marines déjà protégées de la mer Great Bear. Les efforts de conservation seront menés par 17 Premières Nations de la côte du Pacifique Nord grâce à une entente conclue avec les gouvernements fédéral et britanno-colombien.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-06-25/une-nouvelle-aire-de-conservation-marine-dirigee-par-17-communaut-es-autochtones.php>

À Kamloops, on rabroue les négationnistes et on se concentre sur les recherches

Il n'est pas question de compromettre l'enquête sur les sépultures de l'ex-pensionnat pour Autochtones de Kamloops pour répondre à des agitateurs qui nient les faits, a lancé mercredi la cheffe de la Première Nation Tk'emlúps te Secwépemc dans un point de presse dressant le bilan des recherches sur les tombes anonymes.

<https://www.ledevoir.com/societe/justice/815540/kamloops-rabroue-negationnistes-concentre-recherches>

Partie 4 – Logements

Les étudiants sherbrookoïses paient 20 % plus cher leur loyer

En deux ans, le prix moyen des loyers déboursés par les étudiants a bondi d'exactlyement 18,29 % à Sherbrooke, selon une étude menée par l'Unité de travail pour l'implantation de logement étudiant (UTILE). Et le revenu moyen ne suit pas la tendance. La majorité des étudiants sherbrookoïses doivent composer avec un revenu annuel de moins de 20 000 \$.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/06/24/les-etudiants-sherbrookoïses-paient-20-plus-cher-leur-loyer-JQ2SGPTM4ZE7FMVNKU3BIUNO24/>

Les femmes du Haut-Saint-François mobilisées contre la crise du logement

Les travailleuses du Centre des femmes du Haut-Saint-François La Passerelle sont exténuées. La crise du logement frappe fort. Dans l'espoir de trouver des solutions, elles ont prévu plusieurs jours de manifestation à Cookshire-Eaton pour montrer « comment ça se vit dans le Haut-Saint-François ». « Pour une rare fois, en fait, on n'a plus aucune solution à leur offrir. Les personnes viennent et se retrouvent dans des situations vraiment inimaginables », déplore une des travailleuses du Centre, Marilyn Ouellet. Cette situation est éprouvante pour celles qui ont besoin d'aide comme pour celles qui tentent de les aider.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2083691/crise-logement-femmes-haut-saint-francois-cookshire-east-angus>

250 M \$ pour soutenir la création de logements abordables dans les municipalités

La ministre des Affaires municipales et ministre responsable de la région du Saguenay–Lac-Saint-Jean, Andrée Laforest, annonce la création d'un programme destiné à favoriser la construction d'unités de logements abordables dans les municipalités.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2083572/logement-abordable-municipalites-aqueduc-egouts>

Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable

Le facteur humain Le vélo électrique remplit-il ses promesses ?

S'il est utilisé régulièrement, un vélo électrique¹ est environ 19 fois moins polluant qu'une auto sur leur cycle de vie, selon les données d'une étude réalisée en 2021 par Anne de Bortoli, chercheuse affiliée à Polytechnique Montréal et responsable du pôle de recherche sur la carboneutralité au sein du CIRAIG. Son empreinte carbone est toutefois environ 30 % supérieure à celle d'un vélo standard avec un cadre en aluminium. « On reste quand même sur des niveaux [d'émissions de gaz à effet de serre] très bas », relativise la chercheuse. En comptant toutes les émissions de GES liées à la fabrication et à l'utilisation sur la totalité du cycle de vie (20 000 km), le vélo électrique émet environ 13 grammes d'éq. CO₂/km par kilomètre parcouru. L'automobile, d'environ 200 à 250 grammes d'éq. CO₂/km par personne. Le vélo ordinaire en aluminium, 10 grammes d'éq. CO₂/km. Le vélo ordinaire avec un cadre en acier, 3 grammes d'éq. CO₂/km.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-06-21/le-facteur-humain/le-velo-electrique-remplit-il-ses-promesses.php>

Transport collectif Le REM « creuse le déficit » des autres, déplore Valérie Plante

La mairesse Valérie Plante et le président de la Société de transport de Montréal (STM) ont fait front commun, jeudi, contre le modèle financier du Réseau express métropolitain (REM). Ce dernier « creuse un déficit » pour tout le monde, alors qu'il générera à terme moins d'achalandage que le métro, accusent-ils.

<https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2024-06-20/transport-collectif/le-rem-creuse-le-deficit-des-autres-deploire-valerie-plante.php>

Pour le 3e lien et contre le tramway : Poilievre rejette le rapport de CDPQ Infra

Malgré le dépôt du rapport de CDPQ Infra qui recommande à nouveau un tramway pour la ville de Québec, le chef du Parti conservateur du Canada, Pierre Poilievre, y reste fermement opposé. De l'autre côté, il continue à appuyer la construction d'un troisième lien entre Québec et Lévis, même si ce même rapport commandé par le gouvernement du Québec ne le recommande pas.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2083161/conservateur-tramway-quebec-mobilite>

Le transport en commun «à la demande» s'accélère en région

Le transport en commun dit « à la demande » gagne en popularité au Québec. Après Gatineau, Richelieu et la périphérie montréalaise, c'est au tour du Saguenay d'adopter cette façon différente de se déplacer en ville.

<https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/815412/transport-commun-demande-accelere-region>

Voitures électriques: pas de nouvelles bornes rapides à l'horizon à Sherbrooke

Huit nouvelles bornes de recharge électrique de niveau 2 pourraient être installées à Sherbrooke, espère le directeur d'Hydro-Sherbrooke, Christian Laprise. Cependant, malgré l'absence de bornes rapides dans les secteurs du centre-ville, de Brompton et de Lennoxville, aucun nouveau projet en ce sens n'est dans les cartons, selon Hydro-Québec.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/06/25/voitures-electriques-pas-de-nouvelles-bornes-rapides-a-lhorizon-a-sherbrooke-7BGQO4UDSFAMNLZ7BXIWYZ5KIU/>

Tramway de Gatineau : le fédéral paiera sa part des 160 millions \$ en études

Le gouvernement fédéral va officiellement embarquer dans le projet de tramway de Gatineau cette semaine, mais il restera encore plusieurs étapes à franchir avant que le réseau soit mis sur rail.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2083252/tramway-gatineau-federal-financement-etudes>

Dépenses des sociétés de transport collectif *Party*, bouteilles d'eau et influenceurs

Les sociétés de transport collectif du Grand Montréal effectuent des achats qui font sourciller des critiques, malgré un déficit qui entraîne des licenciements d'employés et des hausses de taxes salées pour les automobilistes.

<https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2024-06-27/depenses-des-societes-de-transport-collectif/party-bouteilles-d-eau-et-influenceurs.php>

Des organismes réclament plus de financement pour les transports en commun

Un collectif d'organismes a réuni une petite foule de manifestants au carré Saint-Louis, mercredi, pour dénoncer le sous-financement des sociétés de transports en commun.

<https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2024-06-26/des-organismes-reclament-plus-de-financement-pour-les-transports-en-commun.php>

Partie 6 – Environnement et énergie

Le Québec, en pleine révolution énergétique

Le legs politique de François Legault sera la redéfinition de la mission et de l'engagement d'Hydro-Québec, j'en demeure convaincu. Dans 10 ou 20 ans, la société d'État sera devenue une véritable superpuissance de l'énergie propre. Le premier ministre gagnerait sans doute à concentrer ses efforts sur l'électrification des transports plutôt qu'à doubler les infrastructures routières à des fins de prétendue sécurité économique!

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2082334/energie-electricite-eolien-hydro-quebec>

La «carboneutralité» disparaît du site Web du lobby des sables bitumineux

Après avoir affirmé sur son site Web, dans ses publicités et même au pavillon du Canada lors de conférences climatiques de l'ONU que les entreprises des sables bitumineux étaient sur la voie de la « carboneutralité », le lobby de l'industrie vient d'effacer tout ce contenu d'Internet. Cette démarche découle du projet de loi fédéral C-59, qui contient une disposition sur la vérité dans la publicité qui obligerait les entreprises à fournir des preuves de leurs prétentions environnementales.

<https://www.ledevoir.com/environnement/815220/carboneutralite-disparait-site-web-lobby-sables-bitumineux>

Sobriété énergétique Les musées repensent leurs standards de climatisation

Il fera 1 degré plus chaud dans les aires publiques du pavillon Pierre Lassonde du Musée national des beaux-arts du Québec, cet été. Peu perceptible pour les visiteurs, ce changement s'inscrit dans une réflexion mondiale menée par les grands musées sur leur consommation d'énergie.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-06-21/sobriete-energetique/les-musees-repensent-leurs-standards-de-climatisation.php>

Littoral aquitain Mesurer l'érosion côtière pour mieux s'y adapter

(Guéthary) Chaque printemps, ils arpentent plages, dunes et falaises avec leurs outils de mesure : les techniciens de l'Observatoire de la côte de Nouvelle-Aquitaine cartographient le recul du trait de côte, qui menace habitations et activités économiques, pour aider à définir des stratégies d'aménagement.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-06-20/littoral-aquitain/mesurer-l-erosion-cotiere-pour-mieux-s-y-adapter.php>

Hydro-Québec veut facturer un tarif plus élevé aux « maisons imposantes »

Elle veut aussi réduire le tarif des clients qui rechargent leur voiture la nuit et qui gèrent bien leur chauffage l'hiver.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2082163/hydro-quebec-tarif-electricite-maisons-imposantes>

Protection de la grande barrière de corail L’Australie doit prendre des mesures « urgentes »

(Sydney) L’Australie doit prendre des mesures « urgentes » pour protéger la grande barrière de corail, en se dotant notamment d’objectifs climatiques plus ambitieux, a averti lundi l’UNESCO.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-06-25/protection-de-la-grande-barriere-de-coraill-australie-doit-prendre-des-mesures-urgentes.php>

Antarctique Un nouveau « point de bascule » sur le point d’être franchi, estiment des scientifiques

(Paris) Les scientifiques ont découvert qu’un nouveau « point de bascule » pourrait être sur le point d’être franchi, l’Antarctique se dirigeant vers une « fonte incontrôlée » de ses calottes glaciaires, selon une étude publiée mardi.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-06-25/antarctique/un-nouveau-point-de-bascule-sur-le-point-d-etre-franchi-estiment-des-scientifiques.php>

Pour en finir avec l’« enfer » des déchets dangereux

Résidus industriels, déchets biomédicaux, matières radioactives ou explosives, sols contaminés par des métaux lourds ou des hydrocarbures : des voix réclament la fin de l’importation de déchets dangereux au Québec et un portrait d’ensemble de l’industrie.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-06-25/pour-en-finir-avec-l-enfer-des-dechets-dangereux.php>

Produits chimiques éternels La Colombie-Britannique intente une action collective contre des fabricants

(Victoria) Le gouvernement de la Colombie-Britannique a intenté une action collective contre les fabricants de produits chimiques dits « éternels », impliqués dans ce qu’il appelle une contamination généralisée des systèmes d’eau potable.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-06-21/produits-chimiques-eternels/la-colombie-britannique-intente-une-action-collective-contre-des-fabricants.php>

Les feux de forêt extrêmes ont doublé depuis 20 ans dans le monde

Le nombre et l’intensité des feux de forêt extrêmes, les plus destructeurs et les plus polluants, ont plus que doublé dans le monde depuis 20 ans, en raison du réchauffement climatique dû à l’activité humaine, selon une nouvelle étude publiée lundi.

<https://www.ledevoir.com/environnement/815406/feux-foret-extremes-ont-double-depuis-20-ans-monde>

Planète bleue, idées vertes Une lutte inégale contre l’envahisseur des lacs

Les biologistes ont beau l’arracher, l’étouffer, l’empoisonner, c’est inutile ; le myriophylle à épis est devenu un irréductible envahisseur des lacs au Québec. Qualifié de plante « zombie », il est presque partout. À défaut de pouvoir l’éradiquer, des interventions complexes et coûteuses se multiplient encore cet été, pour au moins le contrôler.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-06-23/planete-bleue-idees-vertes/une-lutte-inegale-contre-l-envahisseur-des-lacs.php>

Des citoyens pressent Ottawa d’évaluer Northvolt

L’organisation Mères au front et le Comité Action Citoyenne — projet Northvolt pressent le gouvernement fédéral de réaliser une évaluation environnementale du projet Northvolt, en mettant de l’avant les risques que représenterait le complexe industriel pour la biodiversité et pour la rivière Richelieu.

<https://www.ledevoir.com/environnement/815440/citoyens-pressent-ottawa-evaluer-northvolt>

Fret aérien Une ONG dénonce le bilan environnemental

(Paris) Une ONG de défense de l’environnement a dénoncé mercredi le bilan environnemental des compagnies de fret aérien, qui polluent selon elle 25 % de plus qu’en 2019, en particulier en raison du développement du commerce en ligne.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-06-26/fret-aerien/une-ong-denonce-le-bilan-environnemental.php>

Jusqu’à 5,6 °C de plus d’ici 2100 à Québec si rien n’est fait

Si la tendance se maintient et si le scénario du pire se réalise, la Communauté métropolitaine de Québec s’attend à un réchauffement de la température moyenne allant jusqu’à 5,6 °C sur son territoire d’ici la fin du siècle. Ces modifications du climat seraient accompagnées d’événements extrêmes de plus en plus fréquents, comme des vagues de chaleur en été et des pluies abondantes en hiver.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2083369/donnees-climatiques-quebec-region-changements-adaptation>

Les feux d’artifice nuisent-ils à l’environnement?

La question est d’actualité, alors que s’amorce jeudi l’International des Feux Loto-Québec. Les feux d’artifice suscitent l’émerveillement depuis plus de 1000 ans, mais le

spectacle époustouflant qu'ils nous offrent nous fait parfois oublier qu'ils polluent l'environnement et affectent la santé humaine.

<https://www.ledevoir.com/environnement/815472/feux-artifice-nuisent-ils-environnement>

Taxe carbone industrielle : le silence de Pierre Poilievre inquiète

Le chef conservateur refuse de dire s'il va conserver ou éliminer la tarification carbone qui vise les grandes entreprises. Un silence qui préoccupe autant les dirigeants des grandes pétrolières que ceux de nombreuses PME canadiennes.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2082237/federal-environnement-reduction-ges-pollution-co2>

Victoire des Innus contre Québec pour la protection du caribou

Le gouvernement du Québec a manqué à son devoir de consultation de Premières Nations dans le cadre de l'élaboration d'une stratégie de protection du caribou forestier, conclut la Cour supérieure. Elle ordonne du même souffle au gouvernement de mettre en place un processus de consultation d'ici trois mois, alors que le fédéral s'apprête à imposer un décret de protection pour trois hardes au seuil de l'extinction.

<https://www.ledevoir.com/environnement/815517/victoire-innus-contre-quebec-protection-caribou>

Une société d'État fédérale accorde 500 millions de dollars à un projet d'énergie fossile

La société d'État Exportation et développement Canada (EDC) vient d'accorder un financement de 400 à 500 millions de dollars au projet d'usine flottante de liquéfaction Cedar LNG, qui s'implantera en Colombie-Britannique. Le premier ministre Justin Trudeau a d'ailleurs salué la construction du complexe, qui sera alimenté par le gazoduc Coastal GasLink, lequel transporte essentiellement du gaz exploité par fracturation.

<https://www.ledevoir.com/environnement/815562/societe-etat-federale-accorde-500-millions-dollars-projet-energie-fossile>

Les microplastiques pourraient augmenter le risque de maladies non transmissibles

Les particules de micro et nanoplastiques dont l'environnement est inondé pourraient augmenter le risque de souffrir de maladies non transmissibles comme le cancer, le diabète, les troubles cardiovasculaires et les maladies chroniques des poumons, prévient une nouvelle étude internationale à laquelle ont participé deux chercheurs canadiens.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/815509/microplastiques-pourraient-augmenter-risque-maladies-non-transmissibles>

Partie 7 – Politiques sociales

Fonction publique Les membres du SPGQ approuvent l'entente de principe à 95 %

Les employés de la fonction publique représentés par le Syndicat des professionnels du gouvernement du Québec (SPGQ) ont approuvé l'entente de principe avec Québec à 95 %, a annoncé le syndicat vendredi matin.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2024-06-21/fonction-publique/les-membres-du-spgq-approuvent-l-entente-de-principe-a-95.php>

L'agence Santé Québec entrera en fonction le 1er décembre

C'est finalement le 1er décembre prochain que la nouvelle agence Santé Québec entrera en fonction. C'est notamment à partir de cette date que ses employés seront intégrés à la structure et que sa présidente et cheffe de la direction, Geneviève Biron, aura des comptes à rendre sur la performance du réseau de la santé.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/815219/agence-sante-quebec-fonction-1er-decembre>

Québec veut étendre les services en santé mentale dans les CLSC

Pour s'attaquer aux listes d'attente en santé mentale, le ministre responsable des Services sociaux, Lionel Carmant, compte étendre l'accès aux psychologues dans les CLSC et implanter des services sans rendez-vous.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/815292/quebec-veut-etendre-services-sante-mentale-clsc>

Le plan de lutte à la pauvreté du gouvernement Legault critiqué en Estrie

Le plan de lutte à la pauvreté et à l'exclusion sociale déposé sur le site web du gouvernement du Québec fait réagir en Estrie. Des organismes communautaires de la région se disent déçus puisque les attentes étaient grandes, surtout en matière de logements et pour les personnes en situation d'itinérance.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2083107/plan-lutte-pauvrete-exclusion-sociale-critique-logement-transport-itinerance>

115 millions seront investis pour des projets d'hébergement pour itinérants à Montréal

Ottawa et Québec investiront 115 millions de dollars au cours des deux prochaines années, afin de réaliser 51 projets d'hébergement d'urgence et transitoire destinés aux personnes en situation d'itinérance à Montréal.

<https://www.ledevoir.com/societe/815307/115-millions-seront-investis-projets-hebergement-itinerants-montreal>

Moins de paperasse pour les médecins Près d'un million de rendez-vous sauvés, vraiment ?

Billet médical pour les absences à l'école, ordonnances exigées par les assureurs, formulaires désuets : Québec passera à la trappe plusieurs obligations pour réduire la paperasse des médecins. Des mesures qui pourraient sauver jusqu'à 917 000 rendez-vous médicaux par an, selon le gouvernement. Une estimation qui a ses limites. Explications.

<https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-06-25/moins-de-paperasse-pour-les-medecins/pres-d-un-million-de-rendez-vous-sauves-vraiment.php>

Le visage de l'itinérance à Sherbrooke change

Les organismes qui accompagnent les personnes en situation d'itinérance à Sherbrooke remarquent un changement de clientèle. Aux personnes qui vivent seules s'ajoutent maintenant les familles, parfois avec plusieurs enfants. « La population habituelle avec qui on travaille, elle existe encore, elle est encore présente. Elle a les mêmes besoins, mais effectivement, dans les dernières années, s'est ajoutée une population qui est plus familiale, des ménages avec un plus grand nombre de personnes », décrit la directrice de la Coop de solidarité l'Autre-Toit, Sandy Tremblay.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2083495/itinérance-famille-sherbrooke#:~:text=Le%20visage%20de%20l'itin%C3%A9rance%20change%20%C3%A0%20Sherbrooke,-%C3%89MISSION%20ICI%20PREMI%C3%88RE&text=En%20six%20ans%2C%20le%20nombre,environ%2060%20personnes%20%C3%A0%2090%20.>

L'Alberta se retirera du régime d'assurance dentaire fédéral, annonce Danielle Smith

Le nouveau Régime canadien de soins dentaires ne fait pas l'affaire de l'Alberta. Dans une lettre adressée à Justin Trudeau, la première ministre de l'Alberta, Danielle Smith, a signifié son intention de retirer la province du programme d'ici 2026.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2083669/regime-assurance-dentaire-smith-alberta>

Infirmières praticiennes spécialisées Moins de 500 patients pris en charge

Moins de 500 Québécois ont été pris en charge par des infirmières praticiennes spécialisées (IPS) depuis qu'elles ont obtenu le droit d'inscrire des patients à leur nom, à la mi-avril. Un nombre qui apparaît bien peu élevé sachant que 640 000 personnes figurent au guichet d'accès à un médecin de famille.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2024-06-27/infirmieres-praticiennes-specialisees/moins-de-500-patients-pris-en-charge.php>

L'admissibilité au Régime canadien de soins dentaires s'élargit

Ottawa prévoit élargir jeudi l'admissibilité au programme fédéral de soins dentaires pour inclure les enfants de moins de 18 ans et les personnes bénéficiant d'un crédit d'impôt pour personnes handicapées.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/815582/admissibilite-regime-canadien-soins-dentaires-elargit>

Partie 8 – Contexte politique (général)

Vision action Sherbrooke naîtra officiellement à l'automne

Le nouveau parti politique municipal Vision action Sherbrooke (VAS) prévoit un congrès de fondation le 14 septembre prochain, à un peu plus d'un an des prochaines élections. La formation a pu compter sur une centaine de personnes présentes pour sa première activité politique d'envergure, selon l'organisation. Le rassemblement s'est tenu lundi au Siboire Dépôt à Sherbrooke. L'objectif était de créer des liens entre les membres de cette jeune formation dans une ambiance festive, selon son chef Cédric Hamel.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/06/21/vision-action-sherbrooke-naitra-officiellement-a-lautomne-R6A7EO3GE5HXZFJWMXUOFBK5EA/>

Direction du PLQ Coderre choisit Bellechasse et recrute l'épouse du général Dallaire

(Québec) Les discussions s'animent enfin au sujet de la campagne à la direction du Parti libéral du Québec (PLQ). Deux candidats pressentis, Charles Milliard et Frédéric Beauchemin, ont participé au « BBQ estival » des jeunes libéraux à Montréal, jeudi soir. Ce vendredi, Denis Coderre sera le premier à annoncer officiellement qu'il se lance dans la course. L'ex-maire de Montréal et ancien ministre fédéral a l'intention de se présenter dans Bellechasse aux prochaines élections. Et il a recruté une candidate dans Côte-du-Sud, Marie-Claude Michaud, femme du lieutenant-général à la retraite et ex-sénateur Roméo Dallaire. Coup d'œil sur les candidatures potentielles... et d'autres rêvées.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-06-21/direction-du-plq/coderre-choisit-bellechasse-et-recrute-l-epouse-du-general-dallaire.php>

L'année mouvementée de Greg Fergus, président mal aimé et inlassable

La session parlementaire n'aura pas été de tout repos pour le président de la Chambre des communes, Greg Fergus. En moins d'un an en poste, ce dernier a déjà survécu à trois motions exigeant sa démission, dû payer une amende de 1500 \$ et présider des débats parfois chaotiques.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/815232/annee-mouvementee-greg-fergus-president-mal-aime-inlassable>

Menace contre les élus Le ministre fédéral de la Justice croit que les outils sont suffisants pour assurer une protection

(Ottawa) Le ministre fédéral de la Justice, Arif Virani, affirme qu'il ne sort jamais sans son dispositif de « téléassistance géolocalisée ». Et il ne se déplace pas sans informer

au préalable quelqu'un de son entourage, même lorsqu'il participe à des événements publics.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-06-20/menace-contre-les-elus/le-ministre-federal-de-la-justice-croit-que-les-outils-sont-suffisants-pour-assurer-une-protection.php>

En tournée pour séduire les Québécois, Pierre Poilievre s'arrête à Québec pour la Saint-Jean

Après des arrêts à Montréal et dans l'est de la province, le chef du Parti conservateur, Pierre Poilievre, a terminé dans la vieille capitale sa tournée de séduction du Québec durant laquelle il a mis à l'avant-plan sa femme québécoise et ses enfants.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/06/25/en-tournee-pour-seduire-les-quebecois-pierre-poilievre-sarrete-a-quebec-pour-la-saint-jean>

Les conservateurs remportent la partielle dans Toronto—St. Paul's

Le candidat conservateur Don Stewart a pris une avance tardive pour finalement remporter l'élection partielle qui a eu lieu lundi dans la circonscription fédérale de Toronto — St. Paul's, en Ontario, causant une surprise qui pourrait être lourde de conséquences à Ottawa.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/815434/conservateurs-remportent-partielle-toronto-st-paul>

Ottawa envisage d'imposer une surtaxe sur les véhicules électriques chinois

La ministre fédérale des Finances, Chrystia Freeland, a déclaré lundi qu'Ottawa étudiait la possibilité d'imposer une surtaxe sur les importations de véhicules électriques fabriqués en Chine.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/815399/ottawa-annoncera-plan-droits-douane-vehicules-electriques-chinois>

Les conservateurs évitent de prendre position sur les sites d'injection supervisée

Même si les politiques du gouvernement libéral en matière de drogue ont fait l'objet de maints débats à la Chambre des communes, les conservateurs offrent peu d'aperçus sur la stratégie qu'ils comptent mettre en oeuvre s'ils forment le prochain gouvernement.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/815365/conservateurs-evitent-prendre-position-sites-injection-supervisee>

Denis Coderre, candidat à la chefferie pour les libéraux «tassés» et «décus»

L'ex-ministre fédéral et ex-maire de Montréal Denis Coderre a confirmé vendredi matin qu'il briguerait la chefferie du Parti libéral du Québec (PLQ), dans l'espoir de bloquer la route au projet souverainiste et de rassembler les libéraux « tassés » et « décus ».

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/815298/denis-coderre-confirme-il-brigue-direction-plq>

Les déclarations de Pierre Poilievre à l'épreuve des faits

Pierre Poilievre se plaît à répéter que la mairesse Valérie Plante a bloqué la construction de 25 000 logements à Montréal depuis son arrivée au pouvoir en 2017. Le chef conservateur l'a encore dit mercredi soir, lorsqu'il était dans la circonscription de Mont-Royal pour présenter son candidat aux prochaines élections.

<https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/815340/epreuve-faits-pierre-poilievre>

Victoire du PCC dans Toronto–St. Paul's Les libéraux encaissent le coup, les conservateurs demandent une élection générale

(Ottawa) « Ce n'est évidemment pas le résultat que nous souhaitons », a admis Justin Trudeau au lendemain de la déconfiture libérale dans un château fort de Toronto. Son rival conservateur Pierre Poilievre estime pour sa part que le premier ministre « ne peut plus continuer comme ça », et qu'il « doit déclencher une élection sur la taxe carbone dès maintenant ».

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-06-24/victoire-du-pcc-dans-toronto-st-paul-s/les-liberaux-encaissent-le-coup-les-conservateurs-demandent-une-election-generale.php>

L'inflation remonte à 2,9 % en mai au Canada

(Ottawa) L'inflation a repris un peu de vigueur en mai, à 2,9 %, alimentée notamment par le prix des forfaits de téléphonie cellulaire, des voyages organisés, des loyers et du transport aérien, selon Statistique Canada.

<https://www.lapresse.ca/affaires/economie/2024-06-25/l-inflation-remonte-a-2-9-en-mai-au-canada.php>

Pierre Poilievre participera pour une première fois à l'assemblée annuelle de l'APN

(Ottawa) Le chef conservateur Pierre Poilievre devrait assister à la prochaine assemblée générale annuelle de l'Assemblée des Premières Nations (APN) pour la première fois depuis qu'il dirige le Parti conservateur.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-06-25/pierre-poilievre-participera-pour-une-premiere-fois-a-l-assemblee-annuelle-de-l-apn.php>

Défaite dans Toronto–St. Paul’s : les libéraux évaluent les dégâts

Après le choc de leur défaite de lundi dans Toronto–St. Paul's, les libéraux en sont à évaluer les dégâts. Plusieurs croient qu'après avoir perdu ce château fort aux mains des conservateurs, un profond examen de conscience s'impose au sein du parti.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2083444/ottawa-federal-poilievre-gouvernement>

Le NPD passe à l'attaque sans déchirer l'entente avec les libéraux

Les néo-démocrates lancent leur plus grande campagne publicitaire depuis 2015 contre les libéraux et les conservateurs.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2083685/jagmeet-singh-election-federal-verdun>

« Pierre Poilievre, c'est 40 ans en arrière », lance le ministre Jean-Yves Duclos

(Québec) Dans la foulée du séisme provoqué par la défaite du Parti libéral du Canada (PLC) dans la circonscription ontarienne de Toronto–St. Paul's lundi, le ministre fédéral Jean-Yves Duclos affirme que le fossé de vision qui sépare sa formation politique des troupes de Pierre Poilievre a rarement été aussi grand depuis des décennies. Il accuse la politique conservatrice au Canada de se faire « contaminer » par la « politique de la haine, de la hargne et de l'insulte » que l'on voit aux États-Unis.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-06-27/pierre-poilievre-c-est-40-ans-en-arriere-lance-le-ministre-jean-yves-duclos.php>